
政协委员建言养老体系建设，鼓励民办养老、培养服务人才

全全力力打打造造社社区区居居家家养养老老避避风风港港
市人大代表王玲、刘春德、路英智等10人提交了进一步加强淄博市社会老龄化养老服务

的议案，建议完善社区养老服务功能（C05版）。魏元忠、徐兴明、林红霞等多位市政协委员也
提交了有关完善社会养老体系建设的提案。他们认为，养老问题已刻不容缓，而社区居家养
老应成为未来发展的方向。

本报记者 王欣

养老体系不完善

老人“老无所依”

据了解，淄博市现有民
办养老机构(特指民政部门
登记注册)共二百余处，大体
分为四种类型，分别是村办
老年公寓、医养结合型老年
公寓、个人自建用房老年公
寓及改造用房和租赁用房老
年公寓。据调查了解，除了第
一种类型即村办老年公寓依
托村集体经济支撑，居住条
件、运转经费充盈外，其他三
类老年公寓普遍存在收费
低、设备陈旧、运转困难、护
工难找、工资偏低等诸多问
题。此类民办养老机构收费
标准一般为，自理老人600-
680元/月；完全不能自理老
人900-1500元/月。在走访过
程中民办养老机构负责人普
遍反映，民办养老机构本身
具有公益性，盈利少，风险
大，在办理和经营过程中如
果没有政府在政策和资金上
的支持，很难维持生存，虽然
国家、省对于社会养老服务
体系建设方面出台了相关扶
持政策，但真正落实的并没
有多少。

淄博市是一个老工业城
市，也是老龄化人口城市；同
时也是中国孝文化的发祥地
之一，孝妇颜文姜的故事就
起源于这个历史悠久的老
城。所以在老龄化日益严峻
的当下，淄博发展养老服务
业具有得天独厚的优势。

针对目前淄博市的状
况，魏元忠提交了《尽快落实
淄博市民办养老机构的扶持
政策，打造淄博养老服务业
的朝阳产业》的提案，应该尽
快兑现国家、省关于民办养
老服务体系建设中的扶持政
策，按床位数补贴或按自理、
半自理和完全不能自理老年
人分别补助的办法，请有关
主管部门与上级进行政策的
对接和落实，如果在市财政
允许的情况下，给予养老机
构一定数额的资金补贴。另
外，用水、用电、用暖等执行
居民价格优惠政策，通过有
关部门的协调，让政策的阳
光照耀到民办养老机构中。
另外，根据国务院《关于加快
养老服务业的若干意见》，对
营利性养老机构建设在融
资、用地、税费优惠等方面的
政策尽快落实，同时也通过
简政放权、创新体制机制、激
发社会活力等方式，营造平
等参与、公平竞争的市场环
境，让养老服务业蓬勃发展。

市政协委员 魏元忠

让民办养老机构

成为朝阳产业

市政协委员 林红霞

居家养老

需多部门合力

如何破解养老难题，构建
多条社会养老途径，这是个亟
待解决的问题。目前，淄博市老
龄化问题已经比较严重，然而，
社区居家养老服务体系却发展
相对滞后，政策支撑力度不大，
用房难、配套资金难、社区功能
不健全等问题十分突出，严重
影响了养老工作的健康发展。

市政协委员林红霞调研时
发现，社区居家养老服务体系
的建设涉及规划、土地等多方
面，需要各职能部门协同推进，
因此林红霞建议，各级党委、政
府尽早建立“政府投入主导化、
投资主体多元化、服务对象公
众化、运行机制市场化、服务队
伍专业化”的社区居家养老服
务工作大格局；另外，要按照新
修订的《老年人权益保护法》，
将社区居家养老服务体系建设
写入地方性法规条例中，制定
完善的城乡社区居家养老服务
体系的中长期发展规划；再次，
强化市区两级老龄部门养老行
业主管部门的责任，打破行业
界限，放开社会化养老服务市
场，采取公建民营、民办公助、
政府购买服务、小额贴息贷款
等多种形式，引导和培育社会
力量参与社区居家养老服务体
系建设；最后，建设一支业务熟
悉、有护理技能的专业养老服
务队伍，在每个社区居家养老
中心设立 2 - 3个“助老员”的公
益岗位。

市政协委员 宋丰柳

建护理服务体系

帮扶养老机构

市政协委员宋丰柳表示，探
索建立和完善“以机构为支撑、居
家为基础、社区为依托”的长期护
理服务体系是我国应对人口老龄
化挑战的重要举措。以老年人尤
其是长期卧床患者、慢性病等老
年人群为服务对象的长期护理是
一项多专业合作的事业，需要养
老、护理、医疗、社会、心理、康复
等多专业人员的共同协作。护理
作为这个专业化团队的成员之
一，有着重要的地位，也发挥着重
要的作用。

淄博市探索建立长期护理
服务体系还在起步阶段，机构
养老走在了前列，尽管存在服
务能力不足、缺乏保障机制等
诸多问题，但在医疗资源相对
紧缺、社区功能尚不健全、短时
间内无法实现理想养老模式的
情况下，积极地发展和扶持一
批专业性养老机构十分必要。
对此，宋丰柳建议应该鼓励医
院就近向养老机构派出护理管
理人员及资深护士，协助养老
机构细化服务流程，提高其服
务专业水平。另外，在人才政策
上对养老机构中的医护人员要
有明确的倾斜力度，加大对具
有医疗资质的养老机构的财政
投入，对没有医疗资质的养老
机构及时完善设备，建立长期
护理服务体系，提升养老机构
的专业化水平。

我国目前已进入老龄化阶
段，养老问题成为社会广泛关
注的问题。目前我国60岁及以
上的人口占据全国总人口的
13 . 26%，是世界上人口老龄化规
模最大、发展速度最快的国家
之一。但由于传统观念的影响，
养老机构等服务行业却没有及
时跟上，特别是养老机构和专
业人才队伍等建设相对滞后很
多，对此，市政协委员徐兴明提
出了加快发展养老机构、培养

养老人才的建议。
首先，养老事业专业人才

队伍的培养是一直以来社会
忽视的一个“盲点”，从事养老
行业的人员工资待遇差、工作
量大，造成了群体的流动性较
大，很难为养老事业培养较稳
定的中坚力量。所以应尽快制
定养老服务标准规范，提供专
业培训，提高从事养老事业人
员的待遇，造就一批相对固定
的从事养老事业的专业队伍。

另外，大力发展养老服务
行业中介组织，为服务对象与
服务人员搭建对接平台，有效
管理资源。政府有关部门要支
持引导社会福利中介组织的
发展，推进养老服务社会化。
同时，在养老机构方面，应该
在发展数量的同时，提高设备
设施的质量，采取民办公助的
方式，动员社会力量投入到养
老事业中来，发展养老机构，
弥补政府资源的不足。

市政协委员曹永泉表示，
我国已经步入老龄化社会，大
力发展养老机构是政府改善
民生的重要措施。建设一所养
老机构是一项综合性工程，涉
及面广、工作量大。按照目前
的建设和经营程序，养老机构
的建立涉及民政、规划、国土
资源、环保、卫生、财政、供电、
供水、供热等部门的管理和服
务，这对于不谙建设经验及经
营管理经历的外行人来说，确
实有难度。很多有志于这方面
事业的人苦于无处下手，知难
而退。只有让更多的社会人士
参与到养老事业的建设和发
展中，提高社会各个方面的积
极性，才能让养老事业成为朝
阳产业。

因此，市政协委员曹永泉
建议由民政部门牵头，把各部
门的政策、规定、优惠条件、报
批程序等归纳成“新建养老机
构建设路线图”，利于操作，供
建设者和经营者们借鉴，增强
信心，把好事做起来，把养老事
业做大做强，这将不仅成为富
有效率的创新转化平台，也将
是落实上级决策的有效途径，
是为民生服务做出的实际努力
和工作。

市政协委员 徐兴明

重视养老专业人才队伍的培养

市政协委员 曹永泉

形成“新建养老

机构建设路线图”

市政协委员 王颂

发展“养老+医疗”式运作模式

老年人口日益增大，养老
医疗方面的需求很高，凸显出
我国养老机构不足，护理人员
专业性不强等问题。发展“养老
+医疗”式老年机构和病房是
解决这方面问题的有效途径。
乡镇卫生院、厂矿所属卫生院
有充足的医疗资源，改成老年
病房非常方便。对老人来说，住
进乡镇卫生院、厂矿所属卫生
院不仅可以方便子女探视，长
期住院的老年病人还可以享受
到医保报销，使医保政策真正

发挥对老年病弱人群的帮扶作
用，既是治病也是养老。市政协
委员王颂建议尝试这种新的养
老机构运作模式。

另外，政府在制定养老政
策时要将基层医疗机构纳入养
老体系中，充分利用其医疗资
源，给予政策帮扶，既可解决目
前养老机构床位紧缺、养老专
业人员缺乏的难题，同时也为
医改后乡镇卫生院和社区卫生
服务中心闲置病房资源找到了
出路。

很多社区开设日间照料站，丰富居民社区生活(资料片)。 本报记者 姜文洁 摄

相关背景

在社区日间照料站，老人躺在藤椅上休息（资料片)。
本报记者 姜文洁 摄
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